



## Conseil de sécurité

### Briefing : Haïti

New York, le 22 octobre 2024

Déclaration de la Suisse  
Lue par Pascale Baeriswyl, Représentante permanente

---

Je vais à présent faire une déclaration à titre national.

Je voudrais, comme mes collègues, d'abord remercier la Représentante spéciale, Madame Salvador, et la Directrice générale de l'UNICEF, Madame Russel, de leurs interventions et je salue aussi la présence du ministre des Affaires étrangères de la République Dominicaine, M. Roberto Álvarez Gil et les représentants d'Haïti et du Kenya dans cette salle. J'aimerais souligner notre reconnaissance particulière à Mme Auguste Ducéna : je vous remercie de votre engagement continu et courageux en faveur de votre peuple.

Le prix Nobel de la paix Denis Mukwege nous a rappelé qu'il n'y a pas de paix durable sans justice et que la justice n'est pas négociable. La crise persistante en Haïti, marquée par l'impunité des violences massives, notamment sexuelles, montre à quel point le peuple haïtien est loin d'une vie en paix. Si nous nous félicitons que des progrès politiques aient été accomplis, nous craignons qu'ils ne soient à nouveau menacés. Dans ce contexte, la Suisse reste déterminée à poursuivre son soutien humanitaire, en plaçant les intérêts, les préoccupations et les aspirations de la population haïtienne au cœur de son action.

Je me permets de souligner les points suivants :

Premièrement, le cycle de la violence, de l'insécurité et de la pauvreté doit être brisé. Nous saluons le courage des acteurs et actrices humanitaires et demandons un accès humanitaire rapide, sûr et sans entrave à toutes les personnes dans le besoin. En ce qui concerne la lutte contre l'insécurité, la mise en œuvre du mandat du MSS reste un facteur clé pour soutenir la restauration de la paix et de la stabilité, et nous félicitons le Kenya pour son leadership.

Cependant, il est également essentiel de protéger les progrès durement acquis face aux catastrophes naturelles en Haïti – un pays fortement exposé aux aléas naturels qui menacent les vulnérabilités existantes. C'est pourquoi nous devons investir davantage dans la résilience, notamment en réponse aux impacts croissants du changement climatique. Afin d'assurer une réponse durable et efficace, la Suisse travaille avec les acteurs et actrices locaux et les institutions haïtiennes sur des mesures de réduction des risques dans le département du Sud.

Deuxièmement, l'impunité doit cesser. Les responsables des violations et abus des droits humains, en particulier contre les femmes et les filles, doivent être traduits en justice. Cependant, pour que justice soit rendue aux victimes, il est également indispensable de s'attaquer aux causes profondes de cette violence. L'afflux d'armes reste une menace directe à la sécurité et à la paix. Il est donc crucial d'intensifier nos efforts pour faire respecter l'embargo sur les armes. A cet égard, nous saluons le renouvellement unanime du régime de sanctions et appelons à sa mise en œuvre complète. Dans le sens d'une aide immédiate, la Suisse a soutenu activement les efforts visant à fournir une assistance médicale aux victimes, tout en sensibilisant et en renforçant les acteurs et actrices locaux afin qu'ils puissent leur venir en aide.

Troisièmement, la protection et le bien-être des enfants doivent rester une priorité. Nous sommes profondément préoccupés par leur recrutement et utilisation croissant par les gangs, qui constituent des violations graves. Ces enfants, avant tout victimes, nécessitent un soutien accru pour leur réintégration selon les normes internationales. Nous encourageons le BINUH à poursuivre ses efforts importants dans ce domaine et nous saluons aussi l'engagement de la MSS avec le HCDH pour renforcer ses

capacités dans le traitement des enfants victimes des gangs. En fin de compte, chaque enfance brisée par la violence nous appelle à agir avec détermination pour lui offrir un avenir paisible.

Excellences, chers et chères collègues

Mme Auguste Ducéna a souligné que justice, droits humains, et responsabilité sont les fondations sur lesquelles Haïti pourra bâtir une paix durable et une prospérité future. Le BINUH reste un pilier essentiel de la réponse internationale pour atteindre cet objectif.

Je vous remercie.

---

*Unofficial translation*

I will now make a statement in my national capacity.

Like my colleagues, I would like to thank the Special Representative, Madame Salvador, and the Executive Director of UNICEF, Madame Russel, for their statements, and also welcome the presence of the Foreign Minister of the Dominican Republic, Mr. Roberto Álvarez Gil, and the representatives of Haiti and Kenya in this room. I would like to express our special gratitude to Mrs. Auguste Ducéna: I thank you for your ongoing, courageous commitment to your people.

Nobel Peace Prize Laureate Denis Mukwege reminded us that there can be no lasting peace without justice, and that justice is non-negotiable. The ongoing crisis in Haiti, marked by impunity for massive violence, especially sexual violence, shows how far the Haitian people are from living in peace. While we welcome the political progress that has been made, we fear that it is once again under threat. Against this backdrop, Switzerland remains determined to continue its humanitarian support, placing the interests, concerns and aspirations of the Haitian people at the heart of its actions.

I would like to underline the following points:

First, the cycle of violence, insecurity and poverty must be broken. We applaud the courage of humanitarian actors and call for rapid, safe and unimpeded humanitarian access to all those in need. With regard to the fight against insecurity, the implementation of the MSS mandate remains a key factor in supporting the restoration of peace and stability, and we commend Kenya for its leadership.

But it is also essential to protect Haiti's hard-won progress in the face of natural disasters - a country highly exposed to natural hazards that threaten existing vulnerabilities. We must therefore invest more in resilience, particularly in response to the growing impacts of climate change. To ensure a sustainable and effective response, Switzerland is working with local players and Haitian institutions on risk reduction measures in the southern department.

Secondly, impunity must end. Those responsible for human rights violations and abuses, especially against women and girls, must be brought to justice. But in order to bring justice to the victims, it is also essential to address the root causes of this violence. The influx of weapons remains a direct threat to security and peace. It is therefore essential to intensify our efforts to enforce the arms embargo. In this regard, we welcome the unanimous renewal of the sanctions regime and call for its full implementation. With regard to immediate relief, Switzerland has actively supported efforts to provide medical assistance to the victims, while raising awareness and strengthening local actors to help them.

Thirdly, the protection and well-being of children must remain a priority. We are deeply concerned about their increasing recruitment and use by gangs, which constitute serious violations. These children, who are first and foremost victims, need more support to reintegrate them in accordance with international standards. We encourage BINUH to continue its important efforts in this area, and we also welcome MSS's engagement with OHCHR to strengthen its capacity to deal with child victims of gangs. Ultimately, every child shattered by violence calls on us to act with determination to provide them with a peaceful future.

Excellencies, dear colleagues

Mrs. Auguste Ducéna stressed that justice, human rights and responsibility are the foundations on which Haiti can build lasting peace and future prosperity. BINUH remains an essential pillar of the international response to achieve this goal.

Thank you.